

LES SEIGNEURS DE TAIN BARONS DE TOURNON

La très ancienne bourgade de Tain l'Hermitage sur la rive gauche du Rhône fut très tôt inféodée par les seigneurs de Tournon.



Blason de la ville de Tournon. (Dessin par Pierre-Paul Sevin).

ORIGINE DE TOURNON

Le nom de Tournon apparaît à l'époque celtique; son étymologie remonterait au dieu gaulois Turnos ou Taranis, c'est le dieu du ciel, de la foudre et du tonnerre. Il est souvent assimilé à Jupiter. La ville de Tonnerre a la même origine. Symphorien Champier en 1539 dit que "*sur les rivages du Rhône, est la maison très ancienne de Tournon descendue de Turnus (troyen) lequel édifia Tours et Tournon*". Un autre écrivain dans ses *Mélanges historiques* raconte que Turnus, fils de Brutus, donna son nom aux lieux où se trouvent les villes de Tours, Tournon et Turnus, après qu'il s'en fut rendu maître. Il en est qui croient que la montagne a tourné et a donné le nom de Tournon et pour les latinistes Tauredunum, Tornomagensis vicus, Turno, Turnonum, Turunaco.

Le ton est donné : Tournon est un lieu divinisé par la guerre, à la fois cible et repaire. Son architecture et son urbanisme démontrent la volonté de se défendre derrière ses murailles. Le Tournonnais Pierre Davity dans son *Histoire Universelle* publiée en 1619, écrit qu'on "*trouve dans le pays de*

Vivarais plus de soldats qu'en pays du monde, ils sont hardis pétardiers et industriels, tout y fourmille de personnes nées à la guerre et dans peu d'espace, on trouvera tant de soldats qu'on jugera; que ce pays est le vrai lieu où il faut dresser les armées au moins pour ce qui est de l'infanterie; le pays de montagne est plein de querelles et de meurtres trop souvent rompues avec effusion de sang".

Il y a bien longtemps, vers 700 de notre ère, Tournon faisait partie des immenses domaines de l'église de Lyon. Ce serait Charles-Martel qui après avoir en 732, écrasé les Sarrasins à Poitiers, aurait enlevé Tournon à l'église de Lyon pour en faire un bénéfice militaire qu'il donna à un de ses lieutenants qui l'avait conduit à la victoire. Ce n'est qu'en 820 que Louis le Débonnaire ordonna la restitution de la seigneurie de Tournon "*située sur le penchant d'une colline qui aboutit à la rive droite du Rhône*", à l'église de Lyon.

LES SEIGNEURS DE TOURNON

Les premiers Seigneurs de Tournon ont été inféodés par les archevêques de Lyon, ils s'accaparèrent du nom et furent des guerroyeurs.



Il est fort probable que le premier blason des Tournon ait été un lion rampant. Le lion est un symbole héraldique qui symbolise le courage, la noblesse, la royauté, la force, la majesté et la vaillance, car historiquement le lion a été considéré comme le « roi des animaux ». Par leur fidélité au roi de France, les armes de la maison de Tournon furent ensuite "mi partie d'azur aux fleurs de lys d'or et mi partie de gueule au lion d'or grim pant, avec des lévriers pour cimier et supports".

Sceau attaché à une reconnaissance faite en l'an 1296 en faveur de Guigon de Tournon figurant un lion rampant.

Depuis le treizième siècle les de Tournon ont constamment porté le titre de baron jusqu'à Just II neveu héritier du cardinal qui, en lui donnant la terre de Roussillon en 1541, lui imposa l'obligation de joindre à son nom le titre de comte de Roussillon et d'écarteler les armes de cette famille avec les siennes.

Nous vous proposons de partir à la découverte des 24 seigneurs de la ville, ceux de la première race jusqu'à la mort du dernier des Tournon en 1644 puis les suivants sous un autre nom. (1)

AUX ORIGINES

Les origines de Tournon restent floues, on sait qu'en 814 au haut Moyen Âge, il existait une petite forteresse connue sous le nom de château de Saint-Just, où des envoyés de l'archevêque de Vienne, vinrent en réunion.

La généalogie des Tournon remonte loin, peut-être Richard seigneur de Tournon (vers 1010- mort vers 1064). De sa lignée est né Astorg (vers 1040, mort vers 1083), il serait le premier degré généalogique du lignage des Tournon. Il fonda avec son fils Pons de Tournon le monastère de Rochepeule en Vivarais. Puis Gilbert (vers 1065-1096), et c'est son fils Pierre-Guillaume qui reprend le titre de seigneur baron de Tournon.

FIN DE LA 1ERE PARTIE